
ATA DA PRIMEIRA REU'iL\O ORDJNARIA DO
COLEGJADO DO CURSO DE SERVIÇO SOCIAL, DO
INSTiTUTO DE CrÊNC1AS SOCIAIS APLIC\DAS, DA
UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO RIO DE
.JANEIRO, CANfPUS SEROPJÜJlCA, NO .ANO DE 2019.

1 Aos vinte e oito dias do mcs de março de dois mil e dczcnovc, na sala Multimidia da

Biblioteca Central, sob a presidência do professor Jorge Luiz de Gocs Pereira,

coordenador do Curso de Serviço Social, reuniram-se às quinze horas e dez minutos

os seguintes professores: Tariane de Oliveira Pinto, JV[3ri;1Emília Santiago Barrete,

Lúcia Aparecida Valadares Sartório c Nilton Sousa da Silva, alem da representante

técnica Daiane Estcvam Azeredo e dos representantes discentes Juliana Nogueira de

-,
/.

3

E:i

7 Souza c LUC3S Mcdeiros de Oliveira, para tratarem da seguinte pauta: 1. Inclusão em

ata dos nomes dos representantes estudantis na comissão do dia de avaliação do8

9 curso em 2018.2; 2. Tll Semana de Reencontro do Curso de Serviço Social; 3.

10 Disciplina da Administração Pública; 4. Monitoria: renovação; 5. Orientações c

11 calendário de TCC; 6. Disciplina "Seminário de 'lTe'; 7. Comissão de

:12 Acompanhamento de Estágio em 2019.1; 8. Fóruns de Supervisão de Estágio em

13 2019; 9. Comissão incumbida de supervisionar as Atividades Complementares em

14 2019.2 e 2020.]; 10. Visita do MEC; 11. Calendário de eventos do Curso; 12.

15 Assuntos gerais. A reunião do CoJegiado do Curso de Serviço Social foi iniciada

16 com o presidente, professor Jorge Luiz de Goes Pereira, agradecendo pela

17 disponibilidade dos/as presentes. Em seguida, o mesmo apresentou os representantes

18 discentes, Juliana Nogueira de Souza e Lucas Medeiros de Oliveira, e nova docente

19 do curso, Adriana Amara1 Ferreira, Os seguintes docentes justificaram a ausência:

20 Carmen Oliveira Frade, Luena Nascimento Nunes Pereira e Moema de Castro

21 Guedes. O presidente solicitou a inclusão de TRÊS PONTOS EXTRAPAUTA,

22 sendo um sobre a disciplina "lE628 Educação e Serviço Social", outro sobre a

23 representação do Departamento de Economia Domestica e Hotelaria (DEDH) no

24 presente colcgiado c, por fim, sobre a indicação de uma comissão para justificar a
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,15 ocupação da vaga de aposentadoria de uma doccn e no DEDH por um profissional de

26 Serviço Social, tendo sido tal pedido aprovado por todos. No PONTO UM, conforme

77 apontado na ata de dois de outubro de 2018, os nomes dos representantes estudantis

..'>i na comissão de avaliação do curso em 20J 8.2 seriam registros em 31a numa próxima

2~" reunião. Foi enviado c-mail a todos os alunos do curso, na época, solicitando do

u indicação de um representante de cada turma. Recebemos apenas a indicação do

:31 aluno Lucas Gonçalves Gama que naquele momento estava no primeiro período. No

:"'.: PQ1iTQ.DO]S, foi homologada a Ill Semana de Reencontro do Curso de Serviço

"33 Social que foi realizada de 11 a 14 de março de 20 J 9. No YQNIº-IR L~S, foi

3:.;· rclcmbrado que na reunião do Núcleo Docente Estruturante de dezcsscis de abril de

,) dezoito foi indicado que os departamentos de Economia e Administração Pública

::.,; iO:'5C:11l consultados para que verificassem a existência de alguma disciplina similar a

'.:,] disciplina IH869 Gestão, Controle e Financiamento das Políticas Públicas (04

3d créditos), que não possui programa analítico aprovado, para que esta pudesse ser

::;'1 substituída. A intcncào seria verificar se já existia na universidade uma disciplina

:;0 como essa finalidade. O departamento de /'.llministração Pública nos indicou trcs

,11 disciplinas com essa temática, a saber: lS512 Políticas Públicas e Sociedade (04

.~~: crcdiros), IS516 Elaboração de Políticas Públicas (04 créditos) e 1S523 Avaliação de

<3 Políticas Públicas (04 créditos). Após ampla discussão, foi aprovado por

4·1 unanimidade a substituição da disciplina optativa IH869 Gestão, Controle e

!.'S Financiamento das Políticas Públicas (04 créditos) pela IS5l6 Elaboração de

Llb Políticas Públicas (04 créditos) no Projeto Político de Curso (PPC). Em. seguida,

47 todos os membros do colegiado aprovaram. também a inclusão da disciplina IS523

48 Avaliação de Políticas Públicas (04 créditos) no elenco de optaiivas do curso. No

4q PONTO QUATRO, docentes do Departamento de Economia Doméstica e Hotelaria

50 nos informaram que em dezembro do ano passado a PROGRAD consultou aos

51 departamentos sobre a renovação das bolsas de monitorias, o Departamento de

52 Economia Doméstica e Hotelaria aprovou a renovação das bolsas de monitoria que

53 iriam vencer em dezembro de 2018. Dessa forma, os monitores das áreas de

54 Introdução e Fundamentos do Serviço Social (lago Soares de Oliveira), Gênero cr\\ 5S Etnia (Clara Azevedo de Araujo) e Métodos e Técnicas de Pesquisa (Jessica Souza

\3~\J Só de Parias) permanecerão por mais \l1ll ano com a bolsa de monitoria. Foi destacada

úfJ ~ .~ ,\."
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S7 C:;S,t questão, porque em eJ01S de fevereiro de 2017 o colcgiado do curso havia

';0 aprovado que as bolsas de rnonnoria teriam duração de apenas um ano, sem

S9 renovação, para que mais alunos pudesse obter esse tipo de experiência. Em seguida,

60 o presidente informou que a chefia do referido departamento teria conseguido mais

61 uma bolsa de monitoriu. Como n;;(.) houve tempo hábil para realizar uma reunião de

62 colcgiado para discutir essa questão, foi vcrificada que na reunião de colcgiado de

53 duis de fevereiro de 2U] 7 havia sido proposta J criação de uma área que não pôde ser

6,1 concretizada naquele momento. A~,sim, para garantir essa nova bolsa ele monitoria

65 p:lr,i (l cursn.tili indicado ao departamento a área que havia sido pensada

66 untcriormcmc im itulada de "Formacâo Profissional" para atender as disciplinas de

57, "?(}liticas t;(· ~,Júdc Pública' c "1~liéa Protissiona] c Serviço Social". No entanto, foi

68 (i:~()n1;ido yUC c.imo C:'S<lS disciplinas S30 do quarto período c o curso só possui LIma

69 entrada anual de alunos, no semestre jiu:--.lcrim a oferta dessas disciplinas não haveria

70 outra disciplina p.na que esse bolsista pudesse atender. Dessa forma, foi aprovado

71 por lodos ,1 s\.:guintc proposta de reformulação do nome dessa área da bolsa

72 nJu111LO;'1;I, bem como d:JS disciplinas que abrangem a mesma: "Normatização,

73 Previdência c l\ssisiéncia" e compreende o atendimento das seguintes disciplinas:

74 "iHii43 Ética l'rojissional c Scni,'o S(,cial", .. tH~46 Normatização da Proteção

75 Social no l3rJsi]," c "jH849 Previdé!icia c :\s~isléncia Social". No pONTO CINCO,

76 f()i indicado que com o término de contrato das professoras substitutas Fcrnanda

n Luma Guilherme Barboza, Joyce da Silva Fcrrcira e Sonia Margarida Anselrno

78 Figucircdo d;j Silva, as orientações dos Trabalhos de Conclusão de Curso (TCCs) cios

79 alunos sob a responsabilidade desses docentes estão sendo redistribuidas entre os

80 docentes do curso. Em seguida, o presidente apresentou a proposta de criação de uma

81 .scmana de defesas de TCCs para melhor organização cios recursos necessários para

82 esse fim. Foi aprovado por unanimidade que a data limite para as defesas de TCCs

83 será 04 de julho de 2019. No PONTO SEIS, C0l110 o curso possui apenas uma entrada

84 anual de alunos, fazendo com que as disciplinas sejam disponibilizadas apenas uma

85 vez por ano, e como um bom quantitativo de alunos não cumpriu 80% da carga

86 horária do curso, como prevê o Regulamento de TCC para que os discentes possam

87 realizar a defesa, foi discutida a possibilidade de ser ofertada a disciplina "Seminário

~ ~dC TCC no próximo semestre (20J9.2)~~a é ligada as defesas de TCC. :ssa
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39 proposta foi aprovada por discutida aunanimidade. No PONTO SL~TE fi.,i----~----

90 composição 0;1 comissão de acompanhamento de estágio em 20 J ~) !. A comissão

91 deve ser composta pela coordenadora i\~cst:\gio (presidente). pelo coordenador do

92 curso, pelos professores responsáveis d:ls disciplinas de Oficina de ES1:!gio c por dois

S3 representantes discentes, sendo um aluno de cada turma quando duas umna« es.ivem

94 realizando estágio no mesmo semestre. Nos semestres em que apenas uma turma

95 estiver f3zcndo estágio, as duas vagas de representantes estudantis serão ocupadas

95 pelos discentes da mesma tUll113. [·'.li aprovada ror unanimidade a seguinte

97 composição dessa comissão para .?Ol<J.i: Mciryellem Pereira \'alcntim

98 (presidente), .Jorge Luiz de Coes Pereira, Adria n a Arn a r al Fc r rc ira , Vanessa

Cr istina dos Santos Saraiva, Elois a da Silva Xavicr e Is abcla \'lcndol1~'a de

SOU7_a. No PONTO OITO foi destacado que o Regulamento J~. h:i;ígin prevê a

realização de Forum semestralmente c por isso já foram agcndado , os dias 24 de

abril de 2019 (primeiro semestre) e 25 de setembro de 2019 (segundo semestre).

Contudo, em função da necessidade de orimizacão de custos c reserva de. transporte

na Universidade, a coordenadora de c.rágio. \'leir:;.Llkrn Pereira V::1cJ"il:ll1. propôs

para que em abril seja realizada uma roda de. conversa envolvendo ;:1C()\'Ii"dCn3ç~G de

estágio, supervisores acadêmicos, supcrvisorcs de Campo e estagiários, deixando

para o segundo semestre, quando haverá UUJS turmas concomitantcs em estágio, o

modelo anterior com debate. Após ampla discussão, foi aprovado por todos a

proposta dc que o JIf Fó rum de Supcrvisâo de ESTágio do Curso que acontecerá

em abril, terá como objeto as questões internas de estágio da UFP.RJ e yue Fórum

de Supervisão de Estágio que ocorrerá em setembro manterá o formato de discussão

mais ampliado, como vinha sendo realizado. No P0J."lTO NOVE foi discutida a

composição da comissão incumbida de supervisionar as Atividades Complementares

em 2019.2 e 2020.1, tendo sido aprovado por todos a permanência das docentes

Maria Emilia Santiago Barreto e Carmen Oliveira Frade. No PONTO DEZ, o

presidente destacou que recebemos o comunicado da visita in loco dos representantes

do INEP para o reconhecimento do curso de Serviço Social no período de

10/02/2019 a J 3í02/2019. No entanto, por se tratar de período de férias dos discentes

e docentes c por no mesmo período J secretária do curso estar de licença médica, foi

feito o pedido para remarcar a visita, O que foi atendido pela PF(l(;J\AD c,



121 sucessivamente, pelo INEi'. Ainda não ternos informações sobre a rcmarcaçào da

122 visita. No PONTQ.ºNZI~, o presidente destacou que em virtude das demandas que <l

123 organização de um CVCl1iO exige c da diminuição de recursos, o mesmo propôs

124 rcíormular o calendário de atividades do curso e indicou que a coordenação do curso

12.5 se cornpromctará com apenas a organização dos seguintes eventos: em fevereiro ou

126 março será realizada a Semana de Reencontro do Curso, maio será realizada uma

127 programação em comemoração do Dia do Assistente Social, julho ou 3';OS10 será

128 dedicado J Semana de rnjcgr~1çilo de Calouros c entre outubro ou novembro scra

129 realizada a Semana Acadcmica do Curso, alem dos Fóruns de Supervisão de ES13gin

130 previstos no Regulamento de Estágio. Caso surga :1 proposta de criação de OUtro

131 evento e que pretenda contar com o apoio da coordenação do curso, o mesmo deve

132 ser submetido a apreciação do presente colcgia.lo. Ao final, essa proposta j'ni

133 aprovada por unanimidade. O PRIME1RO EXT!lt--P.AUTA foi apenas para sinalizar,

134 atendendo ao pedido do professor Marco Antonio de Moracs, representante do

135 DTPEIIE.. que seu departamento está discutindo a possibilidade de m)~rar a

136 disciplina "JE62i:\ Educação e Serviço Social" para o Departamento de Economia

137 Doméstica e Hotelaria (DEDI-l), porque eles contam com apenas uma assistente

138 social para lecionar essa disciplina c qlJe em dois momentos tiveram dificuldades

139 para ofcrtar a mesma em virtude de afastamento e licenças dessa docente. A escolha

140 do Departamento de Economia Doméstica e Hoiclaria (DEDU) se daria em virtude

141 deste departamento ofcrtar as disciplinas específicas de Serviço Social c por isso

142 contar com um número maior de assistentes sociais. Foi destacado que essa é uma

143 questão que deve ser resolvida entre os departamentos e demais instâncias cabíveis.

144 No SEGUN DO EXTRAP A UTA foi informado que na reunião do DEDH realizada

145 no dia 27 de março de 2019 foram feitas algumas alterações na representação deste

146 departamento em nosso colcgiado, a saber: Titular 1 - prof." Tatiane de Oliveira

147 Pinto, Suplente 1 .- prof." Monica Aparecida De] Rio Benevenuto, Titular 2 - Maria

148 Emilia Santiago Barreto, Suplente 2 - Adriana Amaral Ferreira, Titular 3 - Carmen

149 Oliveira Frade e Suplente 3 - Simone da Cunha Tourino Barros. No TERCEIRO

150 EXTRAPAUTA foi informado que o DEDH solicitou aos cursos de Serviço Social c

151 Hotclaria que apresentassem justificativas para ficar com essa vaga. Dessa forma, o

~ 152 presidente propôs a criação de uma comissão para essa finalidade, lendo sido

~~~



153 aprovado por todos a ~(::guintc COl11P()~)ç-:jt1: ,hngc Luiz de Coes Pcrcira

1:54 (presidente), Adr ia n a Arna ral Ferrcira, Monica j\parccida Dei Rio Bcncvcnuro,

Meirycllem Pereira Valen tirn e o discente Lutas i''.1cdciros de Oliveira. No

156 PONTO DOZl~, assuntos gerais, o pro í. ;<ilton Sousa da Silva informou que ()

157 Programa de Pós-graduação em Serviço Social (]a )jlTL'\ .uravcs da professora

158 Magali também da UFBA se mostrou interessado em se aproximar do curso dc

159 Serviço Social da UFRRJ e destacou ainda que a Secrci;lria de Educação de

160 Scropcdica buscou parceria COI11 o Laboratório ck 1}~íc()logi:1 c Informações

161 A frodescendentcs (LAPS1AFRO) da UFRIU para ver :Jlc que ponto o referido

162 laboratório poderia cooperar com o programa Ch:llll;j(jO "Busca Ativa", cuja

163 finalidJde é entender os motivos para que os alunos n;']0 estejam matriculados nas

164 escolas. Dessa forma, foi pensando na possibilidade de algum aluno de Serviço

165 Social interagir com a secretaria de Seropédica nesse programa. Ao final, foi

166 indicado pelo professor Nilton Sousa pensar junto C8m a coordenadora de estágio do

167 curso, Meirycllcm Pereira Valentim, sobre as condições efetivas aos alunos

1b8 participarem desse projeto, como a questão do transporte, por exemplo. Nada mais

169 havendo a tratar, às dezessetc horas e quarenta. minutos foi encerrada a reunião c eu,

170 Daiane Estcvam Azcredo, Assistente em AdministraçiJo, lavrei a presente ata que

1/1 segue assinada por mim c por quem a julgue conforme.


